

1 GENERALIDADES

1.1 ANTECEDENTES HISTÓRICOS

El territorio que hoy comprende el municipio de San José de la Montaña fue una selva llena de robles, encenillos, laureles y poblado por osos negros. Perteneció al municipio de San Andrés de Cuerquia y en un principio estuvo habitado por los indios Cuerquias y luego por hijos de los conquistadores españoles.

Inicialmente, estas tierras pertenecieron a Doña Teresa Escuénega de Londoño, quien había llegado, con su esposo Don Juan Bautista, con el propósito de abrir monte. Una vez pereció Don Juan Bautista, las tierras fueron vendidas a los hijos de Don Simón Restrepo, pasando finalmente como herencia a Esteban Velásquez Restrepo; quien inició una nueva etapa para desarrollar el municipio, creando la primera escuela veredal y a quien se le adjudica la fundación junto con Laureano Pino.

El 15 de agosto de 1.912 el padre Leonidas Lopera, párroco de San Andrés, bendijo la primera piedra de la capilla, ante la imagen del Perpetuo Socorro, traída por Don Luciano Velásquez de Barcelona. El mismo padre Lopera, llamó a don Manuel Salvador Restrepo para que trazara la plaza y las calles de la población de San José, demarcando lo que más tarde ocuparía el colegio, la casa cural y la iglesia, formándose así la primera manzana. Ya en 1916 obtiene vida civil, al crearse como corregimiento (parroquia) de San Andrés y es elevado a la categoría de municipio en el año de 1964.

1.2 CARACTERIZACIÓN MUNICIPAL

El municipio de San José de la Montaña está ubicado en el Norte Antioqueño, localizado sobre un amplio valle formado por la quebrada San José en el costado noroeste de los Llanos de Cuivá, en la cordillera Central Colombiana; a una distancia de 129 kilómetros del Municipio de Medellín por la vía troncal del norte, que conduce hacia los Municipios de San Andrés de Cuerquia e Ituango. Otra carretera que conducen al municipio es la vía Medellín - San Pedro - Entrerrios - Labores - San José, que dispone de 47 kms pavimentados y el resto en malas condiciones.

Predomina en su territorio un relieve ondulado, generado por el sistema de la Cordillera Central; tres cuchillas dan origen a la cuenca del río San Andrés y a las subcuencas de las quebradas San José y Santa Inés. Tiene una extensión de 127 Km², su clima es frío, con una temperatura promedio de 13° C; con una altura de 2550 m.s.n.m; su área urbana se encuentra a 60° 50´ 54" de latitud Norte y 75° 41´ 07" de longitud Oeste del meridiano de Greenwich.

**ESQUEMA DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL
MUNICIPIO DE SAN JOSÉ DE LA MONTAÑA
DIAGNÓSTICO**

Limita al norte con el Municipio de San Andrés de Cuerquia; al Oriente con el Municipio de Santa Rosa de Osos; al occidente con el Municipio de Sabanalarga y al Sur con los municipios de Liborina y Belmira.

La cabecera municipal de San José de la Montaña se encuentra ubicada en la Zona Norte del territorio municipal, enclavada en el pequeño valle que recorre la quebrada San José, limitando en su costado occidental con la cuchilla San José y en su costado oriental con la cuchilla de Santa Bárbara, pertenecientes ambas al sistema de la cordillera central que atraviesa el país. Está compuesta por 51 manzanas, las cuales no tienen nombre, identificándose sólo por nomenclatura.

En el área rural el Municipio cuenta con siete veredas: San Juan – Santa Bárbara, Santa Inés, Congo, Potrerito, La María, El Caribe y Camburé y otros sectores: Zancudo, La Esperanza, La Arabia, La Mariela, Quintero, El Llano y El Otro Lado.

Las condiciones climáticas del municipio, propician la existencia de las siguientes zonas de vida:

- bh-MB: biotemperatura entre 12⁰ - 18⁰ centígrados.
- Promedio anual de lluvias entre 2100 y 2000 mm/año

En estas zonas de vida, los bosque nativos en éstas áreas son escasos y se localizan sobre los flancos este y oeste del valle de la quebrada San José, siendo importante algunos bosques de cedro donde crecen además helechos arbóreos y palma de cera.

- bmh-M: biotemperatura entre 2⁰ - 12⁰ centígrados.
- Promedio de lluvias entre 1000 y 2000 mm/año

Aquí subsiste el bosque nativo primario y algunos pajonales. Se ubica cerca al municipio de Belmira y corresponde al clima de páramo o subpáramo húmedo.

San José de la Montaña, es un municipio que posee abundantes recurso hídrico, donde su principal fuente está representada por la quebrada San José que cruza al este del área urbana en dirección noroeste , para verter finalmente sus aguas en el río San Andrés. Otras quebradas de importancia en el municipio son: quebrada Santa Inés, que desemboca en el río San Andrés y los caños La Jurta, El Filo y la Perra.

Su población se caracteriza por ser predominante urbana, con bajo grado de población rural. En la actualidad cuenta con 3335 habitantes, donde el 62.78 % de la población vive en el área urbana y el 37.21% restante en el área rural, según datos del SISBEN, 2000.

La producción lechera es la actividad económica de mayor importancia en el municipio. Sin embargo, se presentan como actividad alternativa la agricultura,

**ESQUEMA DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL
MUNICIPIO DE SAN JOSÉ DE LA MONTAÑA
DIAGNÓSTICO**

aunque con mínimos niveles de participación, representada en el cultivo de hortalizas como zanahoria, repollo, maíz y papa. La generación de energía eléctrica es otra de las actividades representativas del Municipio, pues el total de su producción es vendida a EADE, satisfaciendo el consumo de alumbrado público municipal y generando otros ingresos.

Los principales vínculos de San José de la Montaña se dan a través de la vía llanos de Cuivá - Ituango, agrupando a los municipios del llamado norte lejano (San José - Ituango - San Andrés - Toledo).